

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, sábado 2 de agosto de 1902

Número 239

Taller de pintura

— DE —
PEDRO BIANCO

8ª Avenida, Este

Tengo el honor de ofrecer mis servicios profesionales en el ramo de pintura fina.

Hago toda clase de retratos al óleo, lápiz y carboncillo; decoraciones, transparentes, telones para teatro, imitaciones á mármol, maderas, concha de perla, etc. etc.

Toda clase de rótulos, grabados en cristal y todo lo que á este ramo concierne. Precios sin competencia. Esmero y elegancia en los trabajos.

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	€	0-20 libra	=====
MAIZ.....		0-10 "	=====
ARROZ.....		0-15 "	=====

GOFIO:

=====	DE TRIGO	€	0-20 libra	=====
=====	„ CEBADA.....		0-20 "	=====
=====	„ MAÍZ.....		0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

ACADEMIA DE INGLÉS

— DE —

J. H. EDWARDS

6ª Avenida Oeste, frente á Robert Hermanos
Bajos del Hotel Internacional
El idioma Inglés enseñado prácticamente

EN TRES MESES

Durante dos años de estar en San José he enseñado á más de 200 discípulos este idioma y están muy satisfechos pues lo hablan con perfección.

Clases particulares para Señoras, Señoritas y otros que despen clases á domicilio.

Para informes dirigirse á la Academia ó á don José Sacristan en la oficina del Hotel internacional.

J. H. EDWARDS.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



PILDORAS



del Dr. AYER

Curan la Dispepsia,
Estreñimiento,
Jaqueca y Desarreglos
del Estómago,
Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales,
Son azucaradas,
Son purgantes.

“Con las Pildoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras pildoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia.”

A. MARTINEZ VARGAS,
Catedrático de Medicina,
Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca.,
Lowell, Mass., E. U. A.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AVISO

Los asuntos Judiciales que dirigía el Licenciado don José Joaquín Trejos, han pasado á la oficina del Licenciado don Vidal Quirós, con quien deben entenderse los interesados.

El Miravalles en actividad

La Tintorería Centraj de don Carlos Peralta ha rebajado considerablemente los precios de sus trabajos, de manera que el más CHONETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores.

Se compromete á satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomienden.

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^a

Avenida Central, Este No. 260.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

— DE —
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

• Tiene su taller de
Carpintería y Evanisteria

Frente á la casa del Dr. Pérez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que TIENE A LA VENTA y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Ferrandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

—O—

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Por 1 mes..... \$ 1.00

,, 3 meses..... 2,25

,, 6 meses..... 3,00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, sábado 2 de agosto de 1902

UN VIAJE A TRAVES DE LA MEMORIA

II

Vamos á ver, señor Zumbado, desplegarse ante nuestra vista la comedia eleccionaria; pero antes es necesario que Ud. se figure ser un extranjero ajeno á estos negocios, un millonario yankee, que viene á estudiar nuestras costumbres políticas, para luego, una vez en su patria, hacer un juicio desapasionado de nuestro modo de ser, en el Herald ó en Wodl.

Hemos llegado casualmente á San José el tercer día de elecciones. Ud., que viene de un país libre, es natural que experimente una sensación igual á la que experimenta el pájaro al pasar del espacio á una estrecha jaula. La baraunda que aquí se forma en los días de votación, no le agradará á Ud., acostumbrado á ver en su patria el mayor orden y compostura. Pero, ¿qué le hemos de hacer? Por más torturas pasó Cristo, y eso que entonces no había elecciones.... y es indudable que de estar aquí preferiría ser de nuevo crucificado que ser fiscal opositor en una de nuestras mesas.

¿No ve Ud., señor Zumbado, salir la tropa de sus cuarteles, en correcta formación, yendo á consignar su voto por la candidatura oficial? ¿No ve Ud. cual la policía, grosera como siempre, rechaza á los pacíficos ciudadanos de las urnas? ¿No ve Ud. las mesas, compuestas de gobiernistas, enviando á hombres de largos bigotes camino á buscar su fe de bautismo para probar su mayoría de edad? ¡Tiemble Ud., señor Zumbado! Y no ve Ud. á don Aníbal Santos que penetrado en sublime indignación, se arranca del pecho la divisa blanca y la arroja á sus compañeros en la frente? ¿No siente Ud. alborotarse las venas en su rostro al ver semejantes atropellos en el acto más solemne de las prácticas republicanas? ¿Cómo podía señor Zumbado, el republicano triunfar, depositando sus votos en manos enemigas? ¿Y cómo podía hacerse justicia luego, cuando la junta escrutadora era toda del Partido contrario? ¿Eso no basta para probar la ilegalidad de las elecciones? ¿No

le basta la ingerencia activa del Gobierno? ¿Eso no es suficiente? Perdóneme Ud., señor Zumbado, pero si eso no le basta para comprender la ilegalidad que reinó, no se ya entonces qué le bastará.... ¿Ud. cree que la única prueba fehaciente para el caso sería la de que se probara que el Gobierno había dispersado á balazos el pueblo? ¡Ah, señor Zumbado!, un balazo disparado al soberano, es menos todavía que un engaño, que una farsa, contra él. Créame Ud., la burla es más sangrienta que la muerte.

¿No le bastan esas pruebas? Amontonemos otras. ¿Recuerda Ud. en qué circunstancias se terminaron las elecciones en San Nicolás de Cartago, y de orden de quién (¡de una lumbrera, de un republicano!) fué cerrada esa mesa antes de las cinco de la tarde? ¿Recuerda Ud. las fechorías que se hicieron en San Antonio de Belén, en Puriscal, Alajuelita, Guadalupe, etc.? ¿Recuerda Ud. haber visto en el Cinematógrafo cambiarse las mesas de un lado á otro y hasta danzar, perseguidas por un hombre, sin que éste pudiera alcanzarlas? Igual cosa sucedió en Atenas, donde las mesas, por acto de encantamiento desaparecían de un lugar para volver á presentarse en otro, sin que el pueblo pudiera alcanzarlas!....

¿Le basta, señor Zumbado? ¿Quiere más? Si la brevedad no me impidiera seguir amontonando pruebas, y si no temiera volver á refrescar la herida que aquellos hechos repugnantes infirieran en el corazón del pueblo; si no tuviera en cuenta que de nada nos vale hablar y hablar, continuaría presentándole á Ud. el cuadro eleccionario; le pintaría las votaciones en los pueblos, donde el Jefe Político, ó el Agente de Policía, acompañaban en sus trajines á los propagandistas contrarios....

¡Ah! señor Zumbado! ingenuamente vertió Ud. una frase sin medir sus consecuencias!

¡Ah, desgraciados pueblos!... Para llegar á la redención es necesario pasar por el martirio, como para transformarse en acero tiene el hierro que sufrir el fuego!

(Continuará)

PASCUAL

COLABORACION

Fragmentos

II

Bien se me alcanza á mí, que la crítica, en ciencias y letras, no debe pararse, por punto general, en faltas de ortografía ni en ligeras incorrecciones de sintaxis, ni siquiera en novedades de vocabulario, cuando éstas dan indicio de oportunidad, ó cuando resulta evidentemente necesaria la invención de palabras.

En esto de renovar y rejuvenecer el lenguaje, soy partidario del viejo Horacio (á quien tengo ahora entre manos con motivo de un examen de semestre):

... Licuit semperque licebit
Signatum presente nota procedere nomen.
Vea quien no sea ciego en eso, la famosa proclama de modernismo en el *Arte Poética*, versos 46-72, y se vencerá de que puede uno ser moder-

no en cualquier tiempo, y modernista con sentido común.

Pero cuando el escrito en cuestión es de un Subinspector de Enseñanza, y aparece en un *Boletín de Escuelas*, plagado de casualidades como éstas: *ocación, expectativa, agenás, expontáneo, insulceses, oficinezca, heregia*, y otras varias, todas ellas en la primera hoja, ó sea página y media de semejante escándalo escolar, no puedo menos de acusarlas en prueba de mi aserto en *La Prensa Libre*, acerca de uno de los tres distintivos de la Inspección General de Enseñanza, cara, inútil, ignorante, sobre todo *ignorante*.

Si los que pretenden, con audacia inaudita, ser maestros de los maestros de escuela, escriben y razonan como puede verse en el parrafito copiado, donde *ocación* es *ocación* según el *Boletín de las Escuelas Primarias*, ¿qué esperanza... para esas mismas escuelas, sus maestros y alumnos, y para la educación común en Costa Rica!

Llenos están de tales y peores menudencias los tres fragmentos de la Subinspección, que se leen en los números 87, 88 y 89 de ese *Boletín*. Y si alguien duda de lo que digo, véalo por sus propios ojos, pero eso sí, *desnudos* de las antiparras pedagógicas con que suelen mirarse aquí todas estas cosas de enseñanza.

Vamos ahora al fondo del asunto, para que se enteren ustedes de que todo es arena, contrariamente al del futuro puerto de Iivives, donde dicen los prácticos que todo es pura laja viva, y donde las naves tendrán que cargar y descargar á la vela, ó sobre la máquina, por no poder afianzar ancia ni potala ninguna.

Y es tan movediza esa arena, que más parece del desierto que de la mar; sin que por esto se necesite de simún para barrerla ó arrastrarla: basta el más leve soplo de lógica para removerla y cargar con ella.

Dice á propósito de *necesidades penitenciarías, y de bulto* también como las del fragmento anterior, que en la "etapa de 1886" quedan "grandes lagunas por llenar," que en "la obra de aquel año".... "hay mucho de caduco, que no cuadra ya con las necesidades intelectuales del país."

Pero como más adelante afirma que este país sólo tiene "necesidades agrícolas;" que aquí sobra lo intelectual, y que la naturaleza y el mismo Dios solamente nos llaman á la agricultura... resulta vano el raciocinio, y cae por su propia base el fragmento ese, ni más ni menos que si fuera Casas de Corrección, Talón de Oro, ó cualquier otra caducidad de las pasadas.

Con todo, si por la oposición de lo agreste y lo intelectual, claudica y se viene al suelo el argumento, éste procede, seguramente, cuanto á lo utilitario: puesto que de haber caducado la ley de 1886, primera etapa, síguese en buena lógica la "elaboración de un nuevo Código de Educación Común;" así como esta codificación exige una Comisión codificadora, donde fácil y provechosamente serían acomodados los hábiles pedagogos que por espacio de quince años han venido estropeando aquel *Antiguo Testamento* de instrucción primaria.

Porque nosotros los costarricenses, sin tener nada de San Pablo, nos contentamos con imitarle en aquello de *destruam et aedificabo*, "destruiré y edificaré".... para que lo entiendan los iliteratos pedagogos.

Siempre en busca de lo mejor, solemos olvidar lo bueno: cada gobierno su Constitución, cada etapa su Código, cada galgo su longaniza.

Pero eso sí, hay algo mejor que la fuerza dialéctica en los mentados fragmentos, y aquí no más, desde el principio; es la tarasconada siguiente:— "buenos edificios.... *condicionados*

á las grandes exigencias educacionales de una ciudad de cerca de 30.000 habitantes.

Nada digo de *condicionados* y lo que le cuelga, porque eso corresponde á la sección de novedades incorrectas, [véase á Cuervo, *Diccionario de Construcción*;] pero ni el mismo Tartarín nos diría semejantes cosas de su ilustre cuna, poco menor que nuestra capital de "cerca de treinta mil" almas, con grandes "exigencias educacionales," y gran Teatro, y grandes Casas de Corrección, y gran *Manicomio*, que es como se llama en español y en griego; que no *Asilo*, como aquí decimos, por no llamar locos los de fuera á los de dentro.

BR. EAR.

Al fin del párrafo 9º del artículo anterior dice: *pobre chico* descalzo, y debe decir: *estudiante* descalzo.

Mi venganza

La caída de un hombre de la cima del poder ha hecho estallar todo el odio y todos los rencores que sus actos arbitrarios y criminales habían acumulado en el pecho de los costarricenses.

Aut Caesar, aut nihil; ésta era su divisa y á ella lo sacrificó todo. La ambición ciega y ensordecida mata el espíritu y endurece el corazón; no deja ver las desgracias de la Patria ni oír los sollozos de las mujeres y los lamentos desgarradores que cual rugidos de león herido salen del corazón de los apaleados; nos impide abrigar sentimientos de piedad y las lágrimas de sangre derramadas al pie de una tumba, no conmueven nuestro corazón. ¡Qué desgracia! Qué dignos de compasión son los hombres á quienes las pasiones transforman en seres inferiores á los animales irracionales y en reptiles asquerosos con todo el horror de lo mezquino y sucio! Pobrecitos seres, cómo nos causan lástima y repugnancia á la vez! Para ellos compasión y misericordia, que bien tienen necesidad de ello.

Pues bien: el ex-Presidente de los doce años en una República donde el Poder debe renovarse cada cuatro, ha caído de su puesto y sobre él se han arrojado sus víctimas para pedirle cuenta de sus crímenes, sin que los sabuesos de la tiranía pasada hayan defendido al Jefe á quien decían adoraban, sin que un sólo amigo haya salido en defensa del caudillo, habiéndolo abandonado todos sus secuaces en el momento supremo. Lección ejemplar para todos aquellos que creen que el mundo les pertenece y que pueden destruir impunemente y mancillar el honor de los hombres.

Yo soy una de las víctimas del señor "ese" "Más vale caer como dignos que no con la librea del lacayo, lamer la mano del que nos humilla;" por esto, porque luchó siempre por el bien de su Patria y porque era un obstáculo para sus ambiciones, le cabe la honra á mi padre, de dormir el sueño eterno en el fondo del Océano, cobijado por las tranquilas olas del mar Pacífico. Insultos, atropellos, dolores profundos, tormentos sin nombre, todo eso sufrió el mártir domingueño. Las lágrimas de su familia, el dolor de una separación eterna en medio del infinito de las aguas, la suprema angustia de ver desaparecer el cuerpo del sér más querido hundiéndose en el abismo sin tener siquiera el consuelo de darle sepultura en un pedazo de tierra; ¡oh! el Pacífico ha contemplado el dolor más profundo y lágrimas de sangre han enrojecido sus olas!

Está bien; yo he experimentado al lado de mi familia amarguras infinitas y quiera el cielo que nadie llegue á sufrir igual suerte! Perdón para el culpable, perdón para el extraviado

de la senda del bien: esa es la venganza que yo pido: perdón! Que nunca llegue su familia á llorar como muchas han llorado! Que no salga del país, porque puede suceder que sus parientes tengan que llorarlo; las fiebres son muy comunes en los vapores y conducen en dos días á la eternidad, al fondo del mar donde yace Félix A. Montero, cuya presencia de seguro no le sería muy agradable al cacique costarricense.

Perdón: estoy convencido en que mi inolvidable padre aprueba desde lo alto mis sentimientos y que la corona que más estima y desea sobre su tumba, es la formada con las ideas levantadas que ennoblecen al hombre.

Perdón para el culpable, que bien tiene necesidad de ello! Perdonadlo, que es lo único que merece!

He ahí mi venganza.

BOLÍVAR MONTERO

Naranjo, julio 28 de 1902

REVISTA DE LA PRENSA

DIA 1º DE AGOSTO

LA GACETA:

Trae un decreto del Congreso Constitucional en que se dispone: 1º, que se proceda por cuenta del Estado y á la brevedad posible á hacer los estudios necesarios para construcción de una línea de ferrocarril ó tranvía eléctrico que una la línea férrea del Pacífico, las ciudades de Alajuela y Heredia, yendo á terminar en Santo Domingo de esta última provincia, y otra de San José á Cartago; y 2º que una vez terminada la línea principal al Pacífico se proceda también por cuenta del Estado á la construcción de ambos ramales.

Un acuerdo del Ejecutivo aceptando la renuncia que del cargo de Administrador de la Fábrica Nacional de Licores presentó el Licenciado D. Demetrio Iglesias Llorente y nombrando en su lugar á don Juan Francisco Echeverría Aguilar.

EL NOTICIERO:

Engalana sus columnas con el retrato del joven escritor cartaginés, D. Rafael Ángel Troyo, y le dedica unas cuantas frases de admiración y cariño.

Declaraciones acerca de los sucesos del 3 de mayo, ocupan dos planas del periódico.

LA NUEVA PRENSA

En la sección editorial trata de un nuevo proyecto de vía de comunicación para los pueblos de Terraba, Boruca, Buenos Aires, etc.

Conocedores como somos de parte de las muchísimas dificultades con que tropiezan los moradores de aquellas apartadas y ricas regiones, para comunicarse con el interior del país, nos alegraríamos infinito si logran acercarse por medio de una expedita y corta vía de comunicación. Deseando cooperar en algo para conseguirlo, ponemos EL DERECHO á disposición de quien quiera trabajar en ese sentido.

LA REVISTA:

Algo sobre miseria (lo que ahora sobra) y continuación del artículo acerca del oficio (¡!) de revolucionario.

Un comunicado bastante fuerte contra un maestro de escuela de San Antonio de Belén, llamado Sérvulo Villalobos. En verdad que es grave que ocupen en tan delicado puesto, uno que ha sido procesado por homicidio.

Los demás canjes no los hemos recibido.

GACETILLAS

El lunes próximo

engalanaremos las columnas de nuestro Diario, con un brillante artículo

lo sobre Reforma de la Milicia, primero de una serie que se propone escribir un amigo nuestro, cuya modestia lo hace ocultar su nombre, que será sustituido por el seudónimo.

Para medicinas frescas
LA BOTICA UNIVERSAL

El miércoles

de la semana entrante se celebrará en la Parroquia de San Juan, las honras fúnebres en sufragio del ánima de la estimable matrona doña María V. v. de Vargas, que falleció el 28 del mes anterior.

Para perfumes exquisitos
LA BOTICA UNIVERSAL

Se alquila

un local propio para cualquier clase de negocio, como lechería, depósito de materiales, cochera, etc. etc. Entenderse con

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Para medicinas baratas
LA BOTICA UNIVERSAL

Abogado

Hoy en la mañana, previo un examen brillante, le fué conferido el título de Licenciado en Leyes á nuestro querido y estimado amigo don Demetrio Sanabria.

Auguramos al nuevo abogado mucho éxito en su carrera y sobre todo muchas pesetas.

COMUNICADOS

Damos el más sentido pésame á don Lino Vargas y á su apreciable familia por la irreparable pérdida sufrida con motivo de la muerte de la que fué doña María Valenciano.

Las prendas de virtud que adornaron á dicha señora, sus cuidados solícitos para con la familia y atenciones nunca desmentidas con el que fué su esposo muy estimado, así como las obras caritativas que á diario salían de sus manos, hacen que esa sentida muerte no aflija sólo al esposo y familia desconsolada, sino también á gran número de personas que, ya por la amistad ó por los beneficios recibidos, deploran hoy la separación de ser tan querido.

Nosotros los vecinos del distrito de San Miguel de Santo Domingo, hacemos esta pública manifestación, que esperamos servirá de ligero lenitivo para el esposo atribulado y para la familia inconsolable.

Unos vecinos de San Miguel

Agosto 1º de 1902.

CABLES

ROMA, 31.—Anuncia La Tribuna que todos los cónsules extranjeros en Ancona, con excepción de los de Francia y Austria, izaron á media asta sus respectivas banderas con motivo del aniversario de Humberto. El pueblo de Ancona amenaza hacer una manifestación hostil contra Francia y Austria.

PARIS, 31.—El Ministro de Marina Mr Pelletan, telegrafió orden hoy al almirante Gourdon, comandante de la Flota francesa en las Antillas, que actualmente encuéntrase en la Martinica de proteger los súbditos franceses en Haití.

ROMA, 31.—Encuéntrase aquí de visita el muy reverendo Char P. Granna, Profesor de Historia Sagrada en la Universidad Católica de Washington. El objeto de su viaje es conocer personalmente á los miembros de la Comisión Pontifical encargada de estudios bíblicos, cuyo Presidente es el Cardenal Parocchi. Este acordó una cordial recepción á Granna. Mañana será recibido por el Papa y el Cardenal Rampolla.

CAUES ISLA de Wight, 31.—El boletín que hoy se publicó, relativo á la con-

dición del Rey, dice que Su Majestad ha mejorado con notable rapidez desde el lunes. La herida continúa á cicatrizar satisfactoriamente. Ya puede andar sin ayuda alguna de un extremo á otro de la cubierta del pabellón.

LOS ALAMOS, California 31.—Hoy á la 1.20 p. m. aconteció el temblor de tie-

rra más violento que registra la historia de este lugar. No se ha podido averiguar aun el daño sufrido, pero se sabe que es enorme. No se ha recibido noticias de las pérdidas de vidas. No queda parado ni un sólo edificio de ladrillo y todas las casas tienen los cristales de las ventanas rotos.

Tip. e Paddrón y Pujol

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 6.

COMPRE Ud. LA RUMQUINA

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis, en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO SON LA VERDADERA ESNCIA DE LA SALUD Y LA MAYOR BENDICIÓN QUE LA CIENCIA HA DADO AL MUNDO.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Félix Guevara,

SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

La Industria

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.

PULPERÍA. Artículos todos de buena clase á precios bajos.

VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.

LUSTRINA, para dar brillo á los pisos de las habitaciones.

TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

La Industria } San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida,
Este, detrás del Colegio Superior de Señoritas.

"La Constancia"

GRAN FABRICA de SIROPES

Se atienden órdenes de todas partes, principalmente de las provincias, haciendo grandes descuentos, según la cantidad que tomen.

Se vende azúcar más barato del precio de plaza.

San José, 21 de julio de 1902.

Rafael Rojas Alfaro.

AVISO

al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.—El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el acoso.

San José, 21 de julio de 1902.

J. JUAN R. MORALES MARÍN.

COMISIONES

Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritajes, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.

También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.

Comisión módica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.

San José, junio de 1902.

GUSTAVO HERRERA.

UN JOVEN

que tiene buenas recomendaciones, desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes: Panadería Central, frente al Mercado.

BUEN NEGOCIO

Se vende un establecimiento de vinatería, pulpería y taquilla, en el Mercado de esta ciudad, el cual realiza bastante por ser uno de los mejor montados que hay, y por la buena fama de que éste goza.

Se admite garantía hipotecaria, en caso de no ser al contado, con plazos cómodos.

Se dará razón en el establecimiento de Juan T. Chacón.

28 de julio de 1902.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. E. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ



DE VENTA: SAN JOSÉ.—La Mascota. AL SILO NUEVO, Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía. CATAGO. Herrera Hermanos, HEREDIA. Herrera Hermanos, ALMUELA. Pulpería de Nieto. PUNTARENAS. La Mascota. Y en las principales pulperías.

Confirme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, á pesar de ser la nuestra más meritoria vendése al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ, C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.

Médico y Cirujano.

Despacha en su casa de habitación, 125 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.